
16+

ИЗДАНИЕ МУНИЦИПАЛЬНОГО СОВЕТА МО МО ВЛАДИМИРСКИЙ ОКРУГ

Глава МО 
Владимирский  округ

ТИХОНЕНКО
Денис Викторович

ВКонтакте Телеграм
@vladimokspb @ulpravdy • Петрова Наталья  

Викторовна
«Наш музей Арктики и Антарктики —  
единственный, кто занимается двумя 
полюсами»

СТРАНИЦА 4-5

№ 7 (263) декабрь 2023 года

Новая эпидемия! На этот раз она связа-
на с волной мошенничества и неосознан-
ного терроризма. Жертвами мошенников 
каждый день становятся и пожилые, и мо-
лодые — схема есть для каждого. Сами того 
не осознавая, люди перечисляют денеж-
ные средства после телефонного разгово-
ра или идут поджигать объекты, исполняя 
полученные по телефону инструкции.

Кажется, это что-то надуманное, далё-
кое и неправдоподобное, но статистика 
говорит о другом. От месяца к месяцу 
правоохранители фиксируют двузначные 
цифры прироста случаев телефонного мо-
шенничества. 

Это происходит совсем рядом, по раз-
ным сценариям, но итог один — совершение 
обычными людьми реального преступле-
ния или потеря денег. Движут людьми оди-
ночество, страх за близких, желание быть 
полезным и психологическая обработка.

Бум мошенничества можно остановить, 
если знать, как действовать в этой ситуа-
ции: критично относитесь к любой инфор-
мации, которая поступает от неизвестных 
лиц, прерывайте общение с незнакомыми, 
перепроверяйте, переспрашивайте у близ-
ких, обращайтесь в полицию. Сейчас важ-
но каждому обезопасить себя и предупре-
дить об опасности того, кто рядом!

• Детская площадка — 
место радости и света?
Почему так долго решается вопрос 
освещённости детских и спортивных 
площадок?

СТРАНИЦА 7

• Учимся, тренируемся, 
общаемся
Курс по смартфонам, зарядка и скан-
динавская ходьба — присоединяйтесь 
к занятиям!

СТРАНИЦА 8

Благоустройство: 
планы 2024

«Выделяемые городские средства на 
95 % покроют стоимость проектов, остав-
шиеся 5 % выделит из бюджета муниципа-
литет. После реформы, которая снизила 
собственные доходы муниципалитетов, 
необходимо участвовать в конкурсах по 
предоставлению субсидий для того, что-
бы программы по благоустройству округа 
не останавливались.

Эти проекты сделаны в 2022 году по 
программе соучаствующего проекти-
рования — мы обсуждали их с жите-
лями, чтобы из наблюдателей жители 

становились активными «средообразова-
телями», эти проекты потом представили 
на конкурсную защиту. Большая работа 
была проведена муниципалитетом, что-
бы в 2024 году у нас в округе появились 
новые пространства», — рассказывает 
Денис Тихоненко, глава Владимирско-
го округа.

По программе благоустройства в 2024 
году будут реновированы 4 площадки в 
округе по адресам: Загородный пр., 17, 
Боровая ул., 6-8, Коломенская ул., 22А, 
Поварской пер., 7.

Каждый год в округе обновляются дет-
ские и спортивные площадки. Над каж-
дым проектом команда муниципалитета 
работает индивидуально, принимая во 
внимание желания и потребности жите-
лей и отказываясь от типовых решений 
и стандартного оборудования. При бла-
гоустройстве важная задача — сделать 
каждую площадку округа, каждый сквер 
узнаваемым, интересным, создать новую 
точку притяжения.

В 2024 году из бюджета Санкт-Петербурга будет выделено 39 млн рублей 
на благоустройство и озеленение нашего округа. Эти средства Комитет по 
благоустройству предоставит в качестве субсидий на конкретные проекты.

Проект двора дома 22 на Коломенской улице от архитектурного бюро «S2-Project»

СТРАНИЦА 2-3

Отправляйте с детьми письмо жела-
ний в муниципалитет! В предновогоднюю 
неделю представители Деда Мороза — ко-
манда нашего округа — исполнят 3 жела-
ния, выбранные случайным образом. 

Обязательные условия участия:
� постоянная регистрация во Влади-

мирском округе,
� возраст ребёнка — до 14 лет.
Дата проведения — с 5 по 17 декабря. 

Адрес муниципалитета — ул. Правды, д. 12. 
При входе вас ждёт большой почтовый 
ящик.

Подробности ищите в наших социаль-
ных сетях:

Новогодняя почта
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На общественных обсуждениях жите-
ли попросили не уменьшать территорию 
детской площадки и увеличить количе-
ство растений и площадь зелёных на-
саждений, отремонтировать покрытие из 
тротуарной плитки, установить несколь-
ко видов игрового оборудования для де-
тей от 7 лет, бизиборды для детей до 3 лет 
и многофункциональный тренажёр.

По проекту на площадке будет измене-
но зонирование при сохранении размеров 
площадки. Площадь зелёной территории 
увеличится почти в 2 раза — с 371 кв. м. 
до 665 кв. м., будут высажены чубушник, 
спирея, шиповник, рябина и бересклет. 
Из оборудования запланированы каче-
ли-гнездо, воркаут-комплекс для трени-

БЛАГОУСТРОЙСТВО БЛАГОУСТРОЙСТВО

Благоустройство: планы 2024
Начало статьи на стр. 1

На общественных слушаниях обсуди-
ли с жителями дома, что существующее 
покрытие из тротуарной плитки нужно 
отремонтировать и исправить проблему 
практически отсутствующего озелене-
ния во дворе — посадить многолетники, 
предусмотреть вертикальное озеленение 
и озеленить пустующую часть двора, — а 
также создать зону отдыха.

Сергей Емцов: «Это проект благоу-
стройства, где видна работа архитектора. 
Сейчас это большой пустующий двор-ко-
лодец, высокие стены зданий — находить-
ся там депрессивно. Благоустройство об-
лагородит этот каменный мешок.

Плотная историческая застройка не 
позволяет высадить достаточное количе-
ство газона. Во дворах очень узкие прохо-
ды, необходим проезд пожарной техники, 
проход жителей — пришлось внести та-

Ксения Андреева, ведущий архи-
тектор бюро «S2-project»: Стилистика 
всех площадок современная, нейтраль-
ная, натуральные материалы, нет ярко 
выраженного кричащего цвета, линей-
ное озеленение, как это изначально было 
в парках в исторической части города, 
простые формы площадок, использова-
ние не асфальта, а брусчатки, как в ста-
ром Петербурге.

В пешеходной зоне асфальт — пережи-
ток прошлого, это делалось из необходи-
мости, а не из эстетики, не было альтер-
нативы. В промышленном масштабе не 
производили тротуарную брусчатку до-
ступной стоимости. В историческом кон-
тексте брусчатка более приемлема для 
нашего города. Пусть даже не каменная, а 
сделанная из бетона».

Разработанные за последние годы про-

«Детская площадка по нормам должна 
располагаться на расстоянии 20 метров 
от здания. Но на общественных слушани-
ях жители проголосовали за сохранение 
площадки в её границах, рядом располо-
жено нежилое здание. Письмо от жителей 
с их пожеланием сохранить площадку мы 
предоставили в Комитет по архитекту-
ре. Да, этот норматив тут мы не можем 
соблюсти, но против этого возражений у 
жителей нет, проект согласовали», — рас-
сказал Сергей Емцов. 

Также жители попросили перенести 
вход на противоположную от проезжей 
части сторону — для детей так будет без-
опаснее, — изменить рисунок покрытия, 
заменить скамьи, увеличить количество 
растений, установить полусферы, преду-

По проекту на площадке будут поса-
жены сирень, спирея и 2 сорта кортаде-
рии. Площадь озеленения незначитель-
но, но всё же увеличится — с 771 кв. м. 
до 794 кв. м..

«Плотная историческая застройка, 
необходимость учесть все нормативы и 
пожелания жителей, предоставить дос- 
туп маломобильным гражданам — в этих 
проектах попытались всё учесть. Но, 
когда строились здания и площадки, ны-
нешних норм не было. Сейчас сложно всё 
привести к идеальному решению, долж-
ны быть компромиссы между пожелани-
ями жителей и тем, что разрешает закон.

Например, есть пожелания посадить 
растения напротив окон, но есть норма, 
по которой деревья должны стоять не 
ближе 5 м от здания, а кустарники — не 

СЕЙЧАС: изношенное игровое 
оборудование, территория мало 
озеленена и недоступна для мало-
мобильных жителей, тротуарная 
плитка с дефектами — заросла 
травой, имеет сколы, загрязнения, 
просадку.

СЕЙЧАС: изношенное оборудова-
ние, выгоревшее и деформирован-
ное резиновое покрытие площад-
ки, мало озеленённая территория.

екты площадок в округе следуют тенден-
циям экостиля: натуральные материалы, 
природная эстетика. Естественные цвета 
и фактурность придают пространству 
живость, развивают мышление и креатив-
ность, создают новые сенсорно-тактиль-
ные ощущения, дают возможность твор-
ческого исследования, не устанавливают 
рамок, не отвлекают на цвет, не подсказы-
вают сюжет, а заставляют придумать его 

самостоятельно — это очень важно для 
юных жителей.

При проектировании любого объек-
та в округе ставится цель – прирастать 
зелёными насаждениями, увеличивать 
площадь существующих палисадников 
и скверов и разбивать новые. Эти 4 про-
екта в 2024 году подарят округу почти 
500 кв. м. дополнительных зелёных тер-
риторий.

КОЛОМЕНСКАЯ, 22

БОРОВАЯ, 6-8

ровок, детский игровой комплекс, не-
сколько бизибордов для малышей.

При проектировании важно обеспе-
чить безопасность и доступную среду, в 
том числе для людей с ограниченными 
возможностями. Дорожки, ведущие на 
площадку, проектируются более широ-
кими, в оборудование обязательно вклю-
чаются доступные для всех посетителей 
элементы — например, подвесные каче-
ли-гнездо, которые можно использовать 
как сидя, так и лёжа.

ближе 1,5 м. Часто у дома проходят ин-
женерные коммуникации, растения будут 
мешать эксплуатации сетей, и такой про-
ект не согласуют», — объяснила Ксения 
Андреева.

Игровое и спортивное оборудование 
будет полностью заменено на новое, по-
явятся качели-гнездо, песочница, детский 
городок, вращающаяся ось, уличный тре-
нажер, фонари, игровой комплекс-сетка, 
будет уложено травмобезопасное покры-
тие, отремонтировано асфальтовое по-
крытие двора.

СЕЙЧАС: устаревшее изношен-
ное игровое оборудование, недо-
статочно зелёная территория, на 
асфальте — паутина трещин, ме-
стами он выкрошен, покрыт вол-
нами, резиновое покрытие заросло 
мхом, просели бордюры. КОЛОМЕНСКАЯ, 22  —  ПРОЕКТ

БОРОВАЯ, 6-8 —  ПРОЕКТ

Сергей Емцов, генеральный дирек-
тор архитектурного бюро «S2-Project»: 
«На адресе будет частичная замена плит-
ки, около 60%. Тут это возможно. Но вооб-
ще нужно понимать, что брусчатка — это 
недорогой материал, это не гранит, кото-
рый реставрируют.

Если плитка постояла даже лет 10-15, 

её приходится менять, ничего с этим не 
сделать. Где-то можно провести фрагмен-
тарную замену плитки, но всё зависит от 
процентной изношенности и состояния 
основания: просаживается плитка, по-
вреждается основание, её продавливает 
крупногабаритная техника, раствор сла-
беет — когда начинаются такие дефекты, 

ЗАГОРОДНЫЙ, 17

смотреть оборудование для детей раз-
ного возраста, при этом существующий 
любимый игровой комплекс «Корабль» 
сохранить. 

По проекту на адресе появятся рас-
тения: чубушник, 2 вида спиреи. Из обо-
рудования — качели-гнездо, батут, ка-
чалка-балансир, бизиборд, 2 резиновые 
фигуры-полусферы разного размера. По-
смотрите, как вписался в новый дизайн 
площадки любимый жителями корабль. 
Выполненный в спокойных цветах, он 
поддержит общий стиль натуральности 
и естественности, сохранит характер и 
лицо площадки.

ЗАГОРОДНЫЙ, 17 —  ПРОЕКТ

ПОВАРСКОЙ, 7

кое новшество, как вертикальное озеле-
нение, чтобы компенсировать нехватку 
зелёных насаждений во дворе. По пери-
метру появится зелень, перголы, в центре 
— композиции из многолетников. Это бу-
дет внутреннее пространство для людей».

По проекту во дворе предусмотрен 
большой прирост зелёных территорий 
— почти в 10 раз с 15 кв. м. до 141 кв. м. 
За природную составляющую во дворе 
будут отвечать вертикальное озеленение, 
цветочное оформление, 2 вида горной 
сосны, шиповник, бересклет, спирея, ирга 
и вейник. Новая зелёная локация будет 
гармонировать со стилистикой окружаю-
щей архитектуры, улучшит эстетику про-
странства, и жителям будет комфортнее.

Алла ТАРАН
Изображения проекта и фото предоставлены архитектурным бюро «S2-Project»

плитку нужно менять, потому что основа-
ние уже не держит нагрузку, иначе будут 
просадки на других участках.

Вторая проблема — плитка выпускает-
ся разными производителями, она может 
не стыковаться по цвету, иметь разные га-
бариты, высоту, толщину. Значит, для ров-
ной укладки нужно предусмотреть разное 

основание — вывести это практически 
невозможно. Всё, что касается фрагмен-
тарного ремонта, — это как заплаточный 
ремонт дороги. На относительно свежем 
покрытии можно это сделать, если найти 
такую же плитку. Но для плитки, которой 
от 10 лет, похожую на неё замену просто 
не подобрать».

ПОВАРСКОЙ, 7 —  ПРОЕКТ

СЕЙЧАС: мрачный тёмный двор, 
территория мало озеленена, тро-
туарная плитка имеет просадку, 
сколы, колейность от времени. 
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Неслучайные случайности
«Сегодня мы забываем историю полярных исследований и открытий арктических 

маршрутов, а это реальные подвиги, приключения — лучше и зрелищнее, чем  
в книгах. Большая удача, что музей Арктики и Антарктики находится у нас  
в округе, что о его новостях и мероприятиях мы можем узнавать в числе 
первых, что видим его среди участников фестиваля «Владимирский LIVE». 

Директор музея Наталья Викторовна Петрова, человек неравнодушный 
к своему делу, с огромным энтузиазмом подходит к работе. Поговорили 
с ней, какие невыдуманные истории случались при освоении Арктики, 

а глобально разговор получился о том, что случайности неслучайны.  
 Мне было очень интересно, надеюсь, вы с таким же интересом прочитаете  

это интервью», — Денис Тихоненко.

- Наталья Викторовна, у вас огром-
ное количество знаний о полярных 
исследованиях и экспедициях, но 
на прошлых местах работы — в му-
зеях-заповедниках «Царское Село», 
«Павловск», в Историко-литератур-
ном музее в Пушкине —  вряд ли вы с 
этими темами соприкасались. Когда 
вы успели и как быстро смогли по-
грузиться в новую тему?
- Я не привыкла чувствовать себя неу-

веренно. После того, как приняла предло-
жение занять пост директора музея, всё 
время посвящаю изучению темы. А чем 
больше погружаешься — тем больше на-
ходишь общих тем, потому что история, 
наука, литература, культура, искусство 
между собой связаны. 

- Долго вы думали над предложением 
стать директором музея?
- В 2015 году я работала в «Павлов-

ске», и у меня была возможность поехать 
на Шпицберген в качестве заведующей 
музея там. Планировала отправиться с 
трёхлетней дочкой, но в последний мо-
мент отказалась, заволновалась, как мы 
будем вдвоём. Она до сих пор спраши-
вает: «Когда к Умке поедем?» Когда по-
ступило уже это предложение, долго не 
думала. Музейная среда для меня инте-
ресна, это моя стихия. В следующем году 
будет 30 лет музейного стажа. При погру-
жении в арктическую тему нашла много 
связей и с Царским Селом.

Первый директор музея Арктики, Ни-
колай Васильевич Пинегин участвовал в 
1912 году в экспедиции под руководством 
Г. Я. Седова, у них была цель достичь Се-
верный полюс. Эта экспедиция была при-
урочена к 300-летию дома Романовых, а 
семья Николая II с 1904 года постоянно 
жила в Царском Селе. В её составе были и 
два выпускника Царскосельской Никола-
евской гимназии: Владимир Визе, иссле-
дователь, океанолог, и Михаил Павлов, 
геолог, одноклассник Николая Гумилёва. 
Пинегин был приглашён в экспедицию 
как художник: он делал зарисовки, фото-
графировал, снял первый кинофильм об 
освоении Арктики. 

По пути домой экспедиция Седова об-
наружила спасшихся членов экспедиции 
Брусилова — штурмана Альбанова и ма-
троса Конрада. Позже Пинегин литера-
турно обработал дневники штурмана и 
издал книгу. А Пинегин по возвращению 
из экспедиции продолжил обучение в 
Академии художеств, потом оказался в 
Севастополе. После революции уехал в 
эмиграцию, там издавал книги на основе 

полярных дневников, тесно общался с ли-
тераторами, с Алексеем Толстым, позна-
комился с Максимом Горьким, который и 
помог всем вернуться на родину.

Вот снова можно смело говорить о 
связях. Алексей Толстой в 1928 году пе-
реехал в Царское (тогда Детское) Село. 
А его мемориальный дом входит в состав 
объектов Историко-литературного музея 
города Пушкина, в котором я работала.

- Наш разговор — это некая популя-
ризация науки и музея. На что обра-
тим внимание жителей, чтобы они 
тоже заинтересовались темой Се-
вера, полярными исследованиями, 
вспомнили героев?
- Кроме внутренней мотивации вряд ли 

что-то может человека заставить, но попу-
ляризация должна быть, безусловно. Цель 
музея — кроме сохранения памяти, еще 
и рассказывать как можно больше новых 
интересных фактов. Мало кто знает, что 
Юлий Шокальский [петербургский гео-
граф, гидрограф, председатель Русского 
географического общества, автор науч-
ного труда «Океанография» 1917 г. —  

гостиная»: приглашаем действующих 
полярников, молодых учёных, блогеров, 
волонтёров, которые доступным языком 
рассказывают о севере. Для многих по-
сетителей открытие, что полярник — это 
не мужчина с огромной бородой, даже 
девушка может быть полярником. И у неё 
седой бороды нет.

- Что приобретут люди, которые от-
кроют для себя эту тему?
- «Народ, не знающий своего прошло-

го, не имеет будущего», как Ломоносов 
говорил. Это история страны, сохранение 
памяти, имен, событий, героических по-
ступков, примеры мужества — их в поко-
рении севера огромное количество.

- Они это делали, по сути, для нас.
- Конечно. А потом, это прогресс, если 

бы не было этих людей, мы бы жили не-
сколько иначе. 

- И это гораздо интереснее, чем вы-
думанный приключенческий роман. 
- А ещё это же переходит, как из серии 

в серию. У каждого даже может появить-
ся свой культурно-исторический код. В 
2022 году наш музей совместно с литера-

- Вы участник и один из соорганизато-
ров фестиваля «Владимирский LIVE», 
в этом году было очень много желаю-
щих попасть на вашу программу. Чем 
объясните такую популярность?
- Мы обыграли тему диорам. В 1937 

году музей открылся для посетителей, 
специально для музея изготовили диора-
мы. Они остались в годы войны в Ленин-
граде. Каждый год, 8 сентября, блокад-
ными ленточками мы помечаем в музее 
экспонаты — герои, которые пережили 
блокаду.

года работал в составе НИИ — многие 
сотрудники занимались научной работой, 
ходили в экспедиции. В архивах есть доку-
менты о том, что первые экспонаты были 
переданы в музей в 1927 году, а только в 
1934 был приглашён учёный — хранитель 
для систематизации коллекций. Музей 
находится в памятнике архитектуры, он 
условно доступный для маломобильных 
граждан. Мы ищем методы для взаимо-
действия: закупили мультимедийные ки-
оски, пытаемся задействовать уличное 
пространство временными выставками, 

новном XX веком, а фонды чаще попол-
няются экспонатами исторических экс-
педиций: энтузиасты приходят в музей, 
изучают дневники, проходят маршрутами 
известных экспедиций, находят артефак-
ты, передают их в музей.

В 2010 году удалось найти дневник ма-
троса из экспедиции Брусилова, ложки, 
очки — они хранятся в Архангельском 
музее. В 2020 году была сенсационная 
находка. Чуркин Сергей Борисович в ав-
стрийской библиотеке нашёл документы, 
что в 19 веке австро-венгерская экспеди-

Прим. ред.] был внуком Анны Керн, кото-
рой Пушкин посвящал стихи.

Дмитрия Менделеева мы знаем как 
химика, а то, что вместе с Александром 
Макаровым он был причастен к созданию 
первого ледокола «Ермак» — информа-
ция, известная только узкому кругу лиц. 
Чем больше откроем необычных момен-
тов, тем больше людей привлечём в му-
зей. У нас действует проект «Полярная 

турным музеем «XX век» делали выставку 
по «Двум капитанам» Каверина — «Куль-
турный код. Каверин 2.0». И здесь ещё раз 
вернемся к связям с Царским Селом: Ка-
верин — псевдоним Вениамина Зильбера, 
который он позаимствовал у друга Пуш-
кина — Петра Каверина, гусара в Царско-
сельском гарнизоне, весельчака, борца за 
справедливость. Когда Каверин услышал 
о Пинегине, хотел его найти, а оказалось, 

На фестивале организовали встречу с 
полярником, сотрудником музея, автором 
диорам Андреем Савкиным. Практически 
все макеты антарктических станций соз-
даны им, строительство Мурманского 
порта на первом этаже – его работа. И у 
программы был прикладной характер: 
можно было создать свою мини-диораму. 
Этим программа и была привлекательна 
и успешна. 

В целом про фестиваль скажу: здоро-
во, когда проводятся такие мероприятия 
— это очень объединяет соседей. У меня 
была задумка делать день открытых дверей 
для местного сообщества, потому что я по-
нимаю, людей нужно привлекать, место де-
лать более доступным и притягательным. 
Это делает фестиваль. Мы всегда были, 
есть и будем партнерами в этом направ-
лении. Это про «знай и люби свой округ». 
Ведь, когда ты знаешь, ты бережёшь, це-
нишь и, скорее всего, дальше будешь ин-
тересоваться, сам рассказывать свой опыт. 
Это важный полезный досуг, где люди ещё 
и развиваются, просвещаются. 

- Вы прошлый музейный опыт сюда 
перенесли? Что захотелось изменить?
- Музей — это живой организм. Нам 

важен каждый шаг, каждый предмет, ка-
ждое событие. Изначально миссия музея 
— знакомить жителей страны с современ-
ными методами исследований, дать пред-
ставление об истории и природе северно-
го региона. У нас уникальная коллекция, 
такой точно нет нигде. Музей до 1998 

планируем сделать территорию вокруг 
музея доступной для разных людей.

- Скоро музею 90 лет?
- У музея много дат. В 1930 году он был 

создан, в 1933 получил здание, 8 января 
1937 открылся для посетителей, в 1998 
стал самостоятельным. Принято отмечать 
8 января, но какая именно дата дня рожде-
ния «правильная» — спорный вопрос. Мне 
кажется, дата 8 января прекрасна, если 
учесть, что мы находимся в храме. 

- Как музею живётся в здании быв-
шей церкви? Закончены ли споры с 
церковью о помещении?
- В 2014 году эта история, надеюсь, за-

кончилась. Для богослужений церкви вы-
делено отдельное помещение, передана 
часовня. Музей въехал в это здание в 1933 
году, для меня большой интерес — найти 
документы о том, почему именно храм от-
дали под музей.

Конечно, нам не хватает помещения. 
До начала исследований в Антарктиде 
(конец 1950-х гг.) второй этаж был посвя-
щён народам Севера: у музея есть боль-
шая коллекция бытовых вещей. Но в 50-х 
годах начали освещать исследования и 
методы освоения Антарктики — экспози-
ция расширилась.

Почему ещё тогда не встал вопрос о 
расширении площадей? Раньше музей ра-
ботал по-другому — его регулярно закры-
вали и меняли экспозицию полностью. 
Сейчас у нас показ истории освоения 
полярных областей заканчивается в ос-

ция Вайпрехта и Пайера оставила на Зем-
ле Франца-Иосифа продовольственное 
депо. И оно было найдено — остатки го-
роховой колбасы, бочки, в которых хра-
нился хлеб.

они жили оба в писательском доме на 
канале Грибоедова, где сейчас литера-
турный музей «XX век». Кстати, потомки 
Пинегина сейчас живут в Пушкине. Так 
что случайностей не бывает. Нам только 
кажется, что всё происходит случайно, но 
очень много завязок, а это мы судьбу од-
ного человека рассматриваем.

Сейчас выставка на основе истории 
«Двух капитанов» открылась в Ворку-
те. Название у выставки «Неслучайные 
случайности…». Когда Пинегин консуль-
тировал Каверина, очень просил в ро-
мане не затрагивать морскую тему: для 
Пинегина долгом чести было завершить 
роман о Георгии Седове, он предложил 
осветить тему полярной авиации. Когда 
из трёх экспедиций вернулась неболь-
шая часть участников, на поиски была 
направлена авиация, тогда она и полу-
чила активное развитие. Книга дала тол-
чок и тому, что люди пошли в авиацию. 
Интерес к полярным профессиям был 
огромный. До того, как Гагарин в космос 
полетел, все хотели быть полярниками. 
По произведению снято два фильма, су-

ществуют театральные постановки. Мю-
зикл «Норд-Ост» — это ведь тоже «Два 
капитана». Тема даже у Сергея Курёхина 
обыгрывалась, в современном варианте. 
Ну и вернемся снова к связям: первые ил-
люстрации для книги Каверина выпол-
нены Александрой Якобсон, ученицей 
К. Петрова-Водкина, который в конце 
1920-х жил в квартире в здании Царско-
сельского лицея. 

жизни. Сейчас при организации аркти-
ческого сада в грунт ничего не будем вы-
саживать: растения эти не приживутся — 
они будут в мобильных кадках. Хотим 
наглядно дать представление о природе 
севера. Возможно, на улицу вынесем ап-
параты для продажи билетов, сувенир-
ный киоск, установим мобильные выста-
вочные конструкции. Благоустроенная 
территория будет общедоступной, мы во-
обще за то, чтобы к нам приходили, знако-
мились, расширяли кругозор, повышали 
мотивацию к знаниям. 

До того, как Гагарин в космос полетел, все хотели быть полярниками.

Кроме внутренней мотивации вряд ли что-то может заставить человека заинтересоваться темой Севера.

«По теме  
Антарктики у нас 
конкурентов нет»

- Вы много ездите в командировки в 
северные города: Архангельск, Но-
рильск, Анадырь, Диксон — какие у 
вас задачи?
- В Союзе музеев России есть секция 

арктических музеев, наш музей туда вхо-
дит. Поездки связаны с участием в кон-
ференциях, фестивалях, в организации 
выставок. В Дудинке в декабре открываем 
выставку к 290-летию Великой Северной 
экспедиции под руководством В. Беринга 
(1733-1743 гг.). Ее спланировал ещё Петр I, 
он не успел воплотить.

Каждый из арктических музеев уника-
лен по-своему, но наш музей — единствен-
ный, кто занимается двумя полюсами.

С коллегами из других музеев обсудили 
и волонтерскую тему, и у нас родилась идея 
— создать группу волонтеров из жителей 
округа (скорее, серебряного возраста) для 
работы в архивах. У нас штат небольшой, 
фонды огромные, много архивов. Матери-
алы нужно запускать в научный оборот — 
нам нужны люди, свободные во времени, 
которые хотят быть полезными, у которых 
есть потенциал, знания и навыки для ра-
боты над задачей — найти определённый 
материал, исследовать тему.

- Мы, со своей стороны, готовы под-
держать эту идею! Обсудим подробно-
сти и обязательно сообщим жителям.

Беседовал Денис ТИХОНЕНКО,
глава МО Владимирский округ

Текст: Алла ТАРАН
Фото: Надежда РАДЖАПОВА

- Расскажите о проекте благоустрой-
ства: была информация про аркти-
ческий садик, интерактивную зону и 
зона отдыха.
- У музея есть земельный участок — 

вокруг музея за оградой и до ограды на 
Кузнечном. По охранному обязательству 
(музей — объект культурного наследия) 
мы должны её содержать. Если помните, 
раньше тут катались по лестнице на скейт- 
бордах, граждане асоциального типа про-
водили время. Потом установили клумбы 
на лестницах.

- Муниципалитет клумбы поставил. 
Были обращения от музея.
- Да, большое спасибо за помощь и 

поддержку! В клумбы мы высадили се-
верные растения, но поняли, что почва 
и грунт не соответствуют условиям их 
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В 13 лет я пошёл в ремесленное училище, а уже через 
два года, в 15 лет, работал слесарем-ремонтником на Са-
ратовском агрегатном заводе. Из училища меня выпустили 
слесарем 5-ого разряда, а высший — седьмой. Уже в 17 лет 
у меня высший разряд был. Параллельно школу закончил 
вечернюю с серебряной медалью, потому что школьного 
образования на тот момент было 6 классов.

Тут вскоре и в армию призвали — 4 года отслужил в ави-
ации в Германии. А с высшим разрядом слесаря в армии 
меня назначили механиком по агрегатному оборудованию 
и через полгода присвоили квалификацию «старший авиа-
ционный механик дивизии». 

— Когда появилось первое изобретение?
— В армии, хотя, правильнее сказать, это было рациона-

лизаторство. Каждый год участвовал в выставках — диви-
зии, корпуса или группы. По результатам выставки в груп-
пе меня даже наградили именными часами и аккордеоном. 
Играть на инструменте я не умел, но тогда и не спрашивали.

ЛЮДИ И ИСТОРИЯ БЛАГОУСТРОЙСТВО 

«НЕТ КОРРУПЦИИ!»
В Санкт-Петербурге  

действуют:

1. выделенная телефонная линия 
576-77-65;

2. специальная электронная при-
ёмная https://zakon.gov.spb.ru/
hot_line/

3. электронный почтовый ящик 
https://www.gov.spb.ru/gov/
p ro t i v o d e j s t v i e - k o r r u p c i i /
obratnaya-svyaz-dlya-soobshenij-
o-faktah-korrupcii/elektronnyj-
pochtovyj-yashik-net-korrupcii/

90 лет отметил житель нашего 
округа Анатолий Трофимович 
Крынев. Но уникальность — 
не только в круглой дате. 
Анатолий Трофимович — лучший 
изобретатель Миноборонпрома 
России, Ветеран труда, награждён 
орденом Трудового Красного 
Знамени, орденом «Знак почёта», 
знаком «Изобретатель СССР». 
Мы поговорили о его лучших 
изобретениях, о том, как он 
состоялся в этой профессии, и что 
значит «быть изобретателем».

— Детство будущего изобретателя было каким-то 
особенным? 

— А детства как такового и не было. Я родился в Лу-
ганской области в 1933 году. Детство кончилось в 8 лет, 
когда началась война. С 9 лет я уже работал вместе с де-
душкой на пастбище. Отец тогда трудился в Саратове на 
оборонном заводе, уже после войны, в 1946 году забрал к 
себе меня и сестру Лиду.

А мы сделали станок, у которого производитель-
ность была выше в 16 раз — значит, сразу качество 
стало лучше. Внедрили его на своём заводе, а потом 
лицензия по всему миру пошла. За станок удостоили 
меня Ордена Трудового Красного Знамени. Я счи-
таю это своим лучшим изобретением. 

Хотя были важные и нужные изобретения и позже 
— например, автомат, который мог высаживать ме-
таллические заклёпки по 100 штук в час. Или вот за 
внедрение газопламенного оборудования, после чего 
перестали взрываться горелки и резаки, как это было 
раньше, вдобавок к награде «Изобретатель СССР» 
уже после распада Союза я был награждён знаком 
«Лучший изобретатель Министерства оборонной 
промышленности РФ». 

Решали и более житейские вопросы. Например, 
в 90-е годы стали крышки канализационных люков 
воровать. Мы с коллегой изобрели антивандаль-
ную защиту крышек — замок, который крепился 
к крышке изнутри и сверху был незаметен, толь-
ко специальным ключом можно было крышку от-
крыть.

Я на заводе проработал 64 года, за это время офор-
мил один или в соавторстве 20 изобретений. Огром-
ная работа, ведь нужно было за ближайшие 20 лет 
просмотреть по теме все патенты российские и ино-
странные, и только на основании этого оформлять 
заявку на изобретение.

— Как вам Петербург?
— Я до 79 лет работал на заводе. В Петербурге бы-

вал и раньше, а уже на пенсии переехал сюда оконча-
тельно, к сыну. Должен сказать, что прожил счастли-
во, до 90 лет дожил в добром здравии и ясной памяти. 
Я окружён вниманием родных, сына, его жены, у меня 
уже 3 внука и 6 правнуков. 

— Расскажите, какими качествами должен об-
ладать изобретатель? 

— Увлечённость — надо быть в курсе всех нови-
нок в той области, в которой работаешь, постоянно 
изучать патенты, техническую литературу. Погру-
жённость — если начинаешь изобретательством 
заниматься, идея тебя уже в покое не оставит. Я 
уезжал в отпуск, а всё равно брал с собой матери-
алы и работал. И я же объездил всю европейскую 
часть Советского Союза, во многих городах, на 
многих заводах был. И на любом, даже небольшом, 
находилось что-то, что полезно было внедрить у 
себя на заводе. Человек-изобретатель — это посто-
янный поиск.

Поздравляем с 90-летним юбилеем Крынева 
Анатолия Трофимовича! Здоровья, жизнелюбия, 
оптимизма!

Беседовала Алла ТАРАН
Фото из семейного архива Крыневых

«Человек-изобретатель — 
это постоянный поиск»

На первый взгляд, кажется, всё просто: полномо-
чия на работы по освещению у муниципалитета есть. 
Только они даны в очень усечённом виде. На муни-
ципальном уровне за муниципальные средства мож-
но проектировать опоры освещения, но на то, чтобы 
подключить их и запитать от сети, полномочия муни-
ципальных органов не распространяются — финанси-
ровать работы по подключению освещения из муници-
пального бюджета запрещено законом. 

Вопрос освещения площадок в округе поднимает-
ся регулярно на разных уровнях. В очередной раз его 
обсудили 7 октября при рабочем обходе территории 
Владимирского округа вице-губернатор Евгений Разу-
мишкин, глава Центрального района Елена Фёдорова и 
глава округа Денис Тихоненко.

Проблему отсутствия света на площадках округа за-
тронули на примере детской площадки у домов 1-3 на 
ул. Пушкинской. Это одно из самых популярных игро-
вых пространств во Владимирском округе, но вечером 
она погружается во мрак, делая прогулки небезопас-
ными, а скорее, просто невозможными.

На встрече решили, что существующие чугунные 
декоративные опоры наружного освещения нужно 
обязательно сохранить. Процедура проектирования 
света по имеющимся опорам запущена, на некото-
рые адреса в округе (Пушкинская, д. 24; Пушкинская,  
д. 1-3; Марата, д. 2/73) уже получены технические усло- 
вия.

Но возникают дополнительные сложности выпол-
нения таких работ в нашем округе: из-за того, что пло-
щадки находятся на охранной территории, до начала 
работ КГИОП требует проведения экспертизы. Экс-
пертиза — дорогостоящая процедура. Заказчик теперь 

должен оплатить не только работы по проектирова-
нию освещения, установку объектов освещения, но и 
работы по проведению экспертизы.

Муниципалитет добился того, чтобы процедура 
проектирования света стартовала, но сейчас из-за до-
полнительных согласований её пришлось приостано-
вить. Взаимодействие с организацией «Ленсвет» — не-
простое, работы в этом направлении предстоит много. 
Но команда муниципалитета добивается подключения 
освещения на всех площадках округа и проведения 
света для обновляемых площадок одновременно с ра-
ботами по благоустройству. Надеемся скоро увидеть 
наши площадки в новом свете!

Алла ТАРАН
Фото: Надежда РАДЖАПОВА

ющая в себя, в том числе, мероприятия 
по выявлению причин коррупции для их 
устранения. 

Термин «профилактика» (от греч. 
«πρόφύλακτικός» — «предохранитель-
ный») означает предварительные меры 
для недопущения чего-либо. По словарю 
Ожегова С. И., это совокупность преду-
предительных мероприятий, направлен-
ных на сохранение и укрепление нор-
мального состояния, порядка. 

Следующий элемент — борьба с кор-
рупцией, под которой в ФЗ № 273 пони-
мается деятельность соответствующих 
органов власти, организаций, физиче-
ских лиц и институтов гражданского 
общества, направленная на выявление, 

и минимизировать или ликвидировать 
последствия её проявления. 

Цель противодействия коррупции — 
препятствовать, сопротивляться прояв-
лениям коррупции всеми возможными 
законными способами. Противодей-
ствуя коррупции, мы одновременно и 
предупреждаем её и боремся с ней.

Субъекты, реализующие направления 
противодействия коррупции, различны. 
Обязанность по профилактике корруп-
ции возлагается на все без исключения 
органы государственной власти и мест-
ного самоуправления, все организации, 
независимо от форм собственности и 
правового статуса, на все общественные 
институты и граждан.

Борьбой с коррупцией, минимизаци-
ей и ликвидацией последствий корруп-
ционных правонарушений в основном 
занимаются органы правоохранитель-
ной системы. 

Коррупция во всём мире признаётся 
опасным социально-правовым явлени-
ем, которое превратилось из локаль-
ной проблемы в международную, за-
трагивает общество и экономику всех 
стран, порождает проблемы и угрозы 
для стабильности и безопасности жиз-
ни, разрушает институты и ценности 
правового государства, наносит вред 
развитию государства и правопорядку, 
поэтому проблематика коррупции ста-
ла доминирующей в национальной по-
литике многих стран.

По Конвенции ООН, предупрежде-
ние и искоренение коррупции — одна 
из обязанностей всех стран. В Рос-
сийской Федерации сформированы 
правовые основы противодействия 
коррупции и национальная антикор-
рупционная политика, совершенству-
ется антикоррупционное законода-

Детская площадка — 
место радости... 
и света?

«Подключите освещение на детской площадке на Пушкинской, 
1-3, хочется дольше гулять вечером с детьми», «Очень тёмный 
двор на площадке у дома 2/73 по ул. Марата» — такие обращения 
от жителей муниципалитет получает регулярно. Неосвещённость 
становится особенно острой проблемой, когда это влияет на без-
опасность и функциональность места. Проблема неосвещённости 
детских и спортивных площадок округа не нова. Все адреса по ва-
шим обращениям команда муниципалитета знает, проблему эту 
видит и решает её.

Слева — Евгений Разумишкин и Елена Фёдорова, 
справа — Денис Тихоненко

Дорогие читатели! Ваши родные живут во Владимирском округе и отмечают важную дату? 
Поделитесь историей своих близких - мы расскажем о них в следующих номерах,  

поздравим и будем гордиться приятным соседством.  
Заявки отправляйте на почту sovetmo@mail.ru c пометкой «Дата округа».

Объединяемся против коррупции
тельство. Но правоприменительная 
практика в сфере противодействия 
коррупции не спешит меняться, а уро-
вень распространённости коррупции 
остается очень высоким. 

Сейчас интерес к определению по-
нятия «противодействия коррупции» 
возрос. Связано это с тем, что это юри-
дическое понятие употребляется в 
нормативных правовых актах и актах 
правоприменения, но в это понятие вкла-
дывается различное правовое и смысло-
вое содержание, что недопустимо. 

Итак, понятие «противодействие кор-
рупции» дано в п. 2 ст. 1 Федерального за-
кона от 25.12.2008 № 273-ФЗ «О противо-
действии коррупции» (далее — ФЗ № 273). 

Под противодействием коррупции пони-
мается деятельность органов различного 
уровня власти, органов местного само-
управления, институтов гражданского 
общества, организаций и физических лиц 
в пределах их полномочий. Фактически, 
понятие «противодействие коррупции» в 
законе является обобщающим и включает 
в себя три основных элемента: предупре-
ждение коррупции, борьба с ней и ликви-
дация её последствий.

Под профилактикой коррупции, по 
ФЗ № 273, понимается деятельность ор-
ганов госвласти и местного самоуправ-
ления, организаций, физических лиц и 
институтов гражданского общества по 
предупреждению коррупции, включа-

предупреждение, пресечение, раскрытие 
и расследование коррупционных право-
нарушений. Как видно, данное понятие 
включает в себя ряд последовательных 
действий, направленных на борьбу с пра-
вонарушениями, в том числе коррупци-
онными, они являются составными эле-
ментами этой борьбы.

Понятие «противодействие корруп-
ции» — более широкое, чем понятие 
«борьба с коррупцией». У предупреж-
дения и борьбы — разные цели. Проти-
водействие направлено на то, чтобы не 
допустить, предотвратить противоправ-
ное поведение, а борьба направлена на 
то, чтобы удержать уже существующую 
преступность в определённых границах 

Противодействие коррупции — си-
стема мер, реализуемых органами госу-
дарственной власти и местного самоу-
правления, институтами гражданского 
общества, организациями и физически-
ми лицами в пределах их полномочий и 
направленных на предупреждение (про-
филактику) коррупции, на выявление, 
пресечение, раскрытие и расследование 
коррупционных правонарушений, в том 
числе на минимизацию и (или) ликвида-
цию последствий коррупционных право-
нарушений.

Для согласованного осуществле-
ния мероприятий по противодействию 
коррупции правительством Санкт-Пе-
тербурга принято постановление от 
27.12.2022 № 1337 «О Плане мероприя-
тий по противодействию коррупции в 
Санкт-Петербурге на 2023-2027 годы».

Комитет по вопросам законности, 
правопорядка и безопасности

40 
лет

После армии поступил 
в институт в Саратове. 
Работал мастером по ре-
монту металлообрабаты-
вающего оборудования, 
старшим мастером, на-
чальником цеха, а потом 
перешёл в конструктор-
ский отдел, вот там уже 
начал всерьёз изобрета-
тельством заниматься.

В основном эта работа 
нужна, чтобы улучшить 
условия труда и повысить 
качество деталей на про-
изводстве. Я свой день 
начинал с обхода цехов, 
замечал технические 
проблемы и их включал в 
план работы КБ. Сначала 
к моей инициативе отно-
сились с прохладцей, а по-

том мастера, начальни-
ки цехов увидели, что 
идеи быстро претво-
ряются в жизнь, и стали 
охотнее рассказывать  
о трудностях. 

— Расскажите, что 
изобретали?

— Первое совместное 
изобретение в 1982 году — 
станок для координатной об-
работки деталей. Представьте 
корпус детали из алюминия, 
в котором нужно обрабо-
тать 120 высококлассных 
отверстий. Эта работа де-
лалась в течение 24 часов! А 
если обработка останавлива-
лась — деталь уходила в брак.

19
 лет
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ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Учимся, тренируемся, общаемся

«Бокс — это не тренировка, это жизнь»
Клуб бокса «На Боровой» — многолетний проект муниципалитета и один 
из старейших профессиональных клубов Санкт-Петербурга. Основатель 
клуба — заслуженный тренер России Виктор Борисович Гонобоблев — и сейчас 
возглавляет тренерский штаб клуба, продолжает растить чемпионов.

Волейбольные успехи
Уже не первый год МО Лисий Нос организу-

ет летом Открытый чемпионат по волейболу. 
В  этом сезоне наши ребята заняли 3-е место, 
поделив его с командой «Котлин» (МО г. Крон-
штадт). Первые два места забрали хозяева тур-
нира «Ураган» (МО пос. Лисий Нос) и команда 
МО № 54 (Невский район).

Всего у команды Владимирского округа было 9 
соперников — 2 проигрыша и 7 побед (две победы 
засчитаны «технически», когда противник не являл-
ся на назначенную встречу). Наши волейболисты 
выиграли все домашние матчи — на своей площадке 
на ул. Правды, 3, — но уступили в гостевых встречах.

«На своей площадке играть комфортнее, её луч-
ше чувствуешь», — поделился один из наших волей-
болистов Тимур Костин. Самым интересным со-
перником, с которым хотелось бы встретиться ещё, 
ребята называют команду Лисьего Носа.

Галина АНИСИМОВА
Фото: Надежда РАДЖАПОВА

В команде клуба — 25 боксеров, среди 
них — многократные победители разных 
турниров, чемпионы Санкт-Петербурга. С 
12 по 14 октября проходило «Первенство 
Выборгского района по боксу», на котором 
6 спортсменов нашего клуба стали призёра-
ми турнира. Поздравляем спортсменов и 
желаем успехов в их нелёгком спорте!

Тренер клуба Константин Геннадьевич 
Чаплин рассказывает о клубе, воспитан-
никах и своей работе:

— Я не занимаюсь боксом, я пытаюсь со-
здать субкультуру, куда дети могли бы прий-
ти. Для меня бокс — это не тренировка, это 
жизнь! Я постоянно на связи с учениками, 
мне каждый может написать или позвонить 
в течение дня.

Мы всё время проводим вместе: на тре-
нировках, на соревнованиях, в выходные. 
Это создаёт команду, в которой не хочется 
курить, пить, наоборот, им важно быть ча-
стью нашей команды, где тренер своим при-
мером показывает, что аморальный образ 
жизни — это не круто. Со мной ездят жена и 
сын, ученики видят, как я отношусь к жене, 
к женщине, они меня копируют и так же от-
носятся к своим матерям.

Я пришёл к мысли, что хочу быть тре-
нером, в 24 года, когда уже поменял 20 
профессий, получил высшее юридическое 
образование, передо мной все двери были 
открыты. В тот момент я почувствовал, что 
моё призвание — быть тренером.

— Какая должна быть физическая под-
готовка у тех, кто решил заниматься бок-
сом?

— Смотря какие цели ставить перед со-
бой. Если освоить технику, то можно с лю-
бым уровнем прийти. У меня есть один вос-
питанник, ему 63 года, он после инсульта, 
но у него сила духа нереальная, глаза горят. 
Он каждую пятницу на тренировке, ни одну 
не пропустил за 2 года. Конечно, каждому 
такому спортсмену подбираем индивиду-
альную программу тренировок, поэтому в 
любой физической форме можно начать.

— Что нужно для тренировок? 
— Перчатки, бинты боксёрские, спор-

тивная форма, капа, мягкие кроссовки.
— Сколько тренировок в неделю у 

спортсменов в вашей команде? 
— Три тренировки в неделю обязатель-

но. Но, конечно, когда готовимся к турниру, 
этого не хватает, я индивидуально каждому 

добавляю. Сейчас выходит, что тренируют-
ся каждый день, потому что по выходным — 
соревнования.

— У спортсменов специальное пита-
ние? 

— Дети — это не тот контингент, которо-
му нужно пристально следить за питанием, 
но, если у ребенка явный лишний вес, мы 
урезаем углеводы, добавляем больше бел-
ка, больше тренировок. Конечно, если есть 
проблемы, мы с родителями ищем причину 
лишнего веса: спортсмены сдают анализы, 
проходят врачей, потому что бывает много 
«воды» — нужно проверить работу почек, а 
если это «жир», то поменять питание.

— В чём секрет успеха? 
— Нет секрета успеха. Есть много фак-

торов, которые влияют на успех. Здесь всё 
должно быть подключено, нужно использо-
вать все возможности. Есть такое спортив-
ное выражение «Дисциплина бьёт класс», 
им надо руководствоваться всем спортсме-
нам.

У каждого должна быть великая цель. 
Есть великая цель — вы придёте к успеху, а 
если занимаетесь, как говорит молодёжь, 
«по фану», то ничего серьёзного не выйдет.

Ещё должна быть поддержка со стороны 
родителей, без родителей спортсменом ты 
не вырастешь, какая бы ни была у тебя мо-
тивация. Родитель должен вкладывать вре-
мя, средства, силы, возить на турниры, быть 
всегда за своего ребенка. К сожалению, не 
каждый родитель готов это пройти. 

Беседовала  
Надежда РАДЖАПОВА

Фото автора

В бесплатную секцию принимаются дети от 8 до 14 лет. 
Подробности: https://vk.com/clubboksanaborovoi 

Клуб бокса на Боровой, 26-28

«Хочется социальными сетями 
пользоваться», «Нужно научиться 
платежи проводить и делать это без-
опасно», «Программы для общения 
освоить бы», — поделились своими 
ожиданиями от занятий «студен-
ты» курса по работе со смартфона-
ми. Нине Васильевне, жительнице 
улицы Ломоносова, — 80 лет. Она 
пришла с конкретным запросом — 
научиться пользоваться сервисом 
Телеграм: «Даже блокнот завела, 
чтобы записывать урок». 

С наступлением осеннего сезона в 
муниципалитете возобновились заня-
тия для жителей нескучного возраста, 
в том числе и новый курс по работе со 
смартфонами. Кроме новых полезных 
знаний это ещё и возможность позна-
комиться с соседями и присоединить-
ся к компании активных.

Каждый «студент» приходит со 
своим запросом, а уходит с гораздо 
большим набором полезной инфор-
мации. Участники курса изучают воз-

можности своих телефонов, учатся 
пользоваться социальными сетями, 
вести переписку, делиться фотогра-
фиями в мессенджерах. Начать обу-
чение можно с любого занятия в оче-
редной четверг.

«Мы очень активно время прово-
дим: ходим на концерты, экскурсии, в 
бассейн, на занятия со смартфонами 
пришли новому учиться», — Татьяна 
Ильинична, жительница Загородного 
проспекта, пришла с подругой Тама-
рой Васильевной. Они познакоми-
лись на занятиях муниципалитета по 

скандинавской ходьбе и в новом сезо-
не тоже будут их посещать.

Утренняя зарядка и тренировка на 
свежем воздухе продолжаются. Ком-
фортная обувь, одежда по погоде и 
хорошее настроение — всё, что нужно 
иметь для занятий. Эти занятия уже 
стартовали, но возможность присое-
диниться есть всегда. 

А вот группа на курс по способам 
защиты и действиям в чрезвычайных 
ситуациях только набирается. Этот 
курс сделан специально для нерабо-
тающих жителей округа. Правила ока-
зания первой помощи, безопасность 
в быту, пожарная безопасность и дей-
ствия при чрезвычайных ситуациях в 
нашей местности — обо всём расска-
жет специалист. 

Все занятия бесплатные. Вопросы 
и запись на любой курс — по телефо-
ну 713-27-88.

Приходите сами, приглашайте дру-
зей и соседей!

Алла ТАРАН
Фото: Надежда РАДЖАПОВА

На занятиях скандинавской ходьбой

  Курс по смартфонам
Каждый четверг в 12:30.  
В муниципалитете по адресу:  
ул. Правды, д. 12, каб. 14

  Зарядка  
и скандинавская ходьба
Каждую среду в 11:00
Багратионовский сквер, ул. Марата, 90

  Курс по ГО и ЧС
Расписание появится по мере  
набора группы.

Степан Тихомиров (слева)  
и Тимур Костин (по центру) принимают  
награду за 3-е место в чемпионате


